Антидискриминационный центр «Мемориал», 
4 июня 2019 года, пре-сессия КПР ООН

Заявление АДЦ «Мемориал» посвящено положению детей-мигрантов в Беларуси и проблеме лишения свободы детей в связи с их миграционным статусом.
В Беларуси несопровождаемые дети-мигранты помещаются на основании определения суда в закрытое учреждение – приемник-распределитель для несовершеннолетних, который относится к системе МВД (милиции) и находится в Минске. Дети-мигранты криминализуются и фактически лишаются свободы только на основании миграционного статуса, не совершив никаких преступлений, на довольно долгий срок (до 75 дней), без доступа к школьному образованию. Приемник недоступен для независимого контроля. Особенно уязвимыми оказываются подростки-иностранцы старше 16 лет, которые за нарушение миграционного режима или трудовую деятельность могут быть привлечены к административной ответственности, помещены на срок до 72 часов в изоляторы МВД, депортированы.
Эта система – наследие советской и ранней постсоветской эпохи. Перемещение детей между странами бывшего СССР до сих пор регулируется устаревшим Кишиневским соглашением о сотрудничестве стран СНГ в вопросах возвращения детей в страну постоянного проживания (2002), хотя оно уже не соответствует ни изменившейся реальности региона, ни современным стандартам прав детей. 
Сложившаяся ситуация противоречит, в частности, принципам Совместных замечаний общего порядка о защите детей в контексте международной миграции КПР и КТМ ООН, выпущенных в 2017 году. 
АДЦ «Мемориал» рекомендует:
· Прекратить практику ограничения свободы несопровождаемых детей – мигрантов/иностранцев в закрытых учреждениях системы МВД. Передать заботу о детях-мигрантах от МВД социальным и педагогическим учреждениям, где будет немедленно обеспечен доступ к образованию детей.
· Перестать применять устаревшее Кишиневское соглашение СНГ (2002) в случаях репатриации детей в Беларусь и другие страны; вместо этого заключить и применять двусторонние или многосторонние соглашения о репатриации детей с конкретными странами. Такие соглашения должны учитывать современные правозащитные стандарты, сформулированные в том числе в упомянутых Совместных замечаниях общего порядка КПР и КТМ (2017).
· Обеспечить независимый мониторинг положения детей-мигрантов, в том числе, учитывая трансграничный характер проблемы, с участием правозащитников, парламентариев, омбудсменов из стран происхождения детей. Следует включить приемник-распределитель УВД в список учреждений, подлежащих независимому контролю со стороны общественных наблюдательных комиссий.

Anti-Discrimination Centre Memorial, 4 June 2019,
pre-sessional working group of the UN CRC

The statement of ADC Memorial is dedicated to the situation of migrant children in Belarus and the problem of immigration detention of children.

In Belarus, unaccompanied minor migrant children are placed, on the basis of a court ruling, in the Juvenile Reception Center run by the police system and located in Minsk, the capital of Belarus. Migrant children are criminalized and in fact detained only due to their immigration status, without any crimes committed; for quite a long time (up to 75 days); without any access to school education. The Police Reception Center is not available for independent monitoring and control. The most vulnerable are teenagers from 16 to 18 years old, as they are applicable for administrative responsibility; for violation of migration regime and labour regulations for foreigners they might be detained up to 72 hours to the police isolation facilities and deported. 
This system is rooted in Soviet and early post-Soviet time. Repatriation of children from and to ex-Soviet countries through so called transit institutions is regulated so far by the outdated Chisinau Agreement of Cooperation of States-Members of the Commonwealth of Independent States on the Return of Minors to their State of Residence (2002), while this Agreement doesn’t meet neither the changed reality of the region nor the modern Child Rights standards. 

In particular, the current situation contradicts to the principles of the Joint General Comments of the CRC and CMW on protection of children in the context of mass international migration issued in 2017. 
ADC Memorial recommends:
· Stop the practice of incarcerating unaccompanied migrant/foreign children in closed institutions within the police system. Delegate taking care of migrant children to the social and educational institutions where immediate access to education should be provided.

· Stop applying the outdated Chisinau Agreement (Agreement on the Cooperation of Member States of the Commonwealth of Independent States on the Return of Juveniles to their State of Residence (2002)) in cases where children are repatriated to Belarus and other countries; instead, bilateral or multilateral agreements on the repatriation of children should be signed with specific countries. These agreements must take into account the contemporary Human Rights standards, articulated particularly in the mentioned above Joint General Comments of the CRC and CTM (2017)

· Ensure independent monitoring of the situation of migrant children, including the trans-border nature of this problem, with the participation of Human Rights defenders, members of parliament, and ombudspersons from the children’s country of origin. While existed, the Juvenile Reception Center must be added to the list of institutions subject to independent control by public monitoring commissions.
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